

Los Debates

ANO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1547

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 30 de Abril de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

REBOSA LA BILIS

Ya no se puede resistir tanta prudencia. A todo callamos y sufrimos en silencio los más agudos dolores del alma por no caer en indiscreción y no causar el menor daño á la santa causa que defendemos; pero cuando leemos un día y otro noticias de las infames raterías de los piratas americanos, la bilis se nos revuelve y nos ahoga y volvemos los ojos al Gobierno con el afán de encontrar en él algo que nos dé esperanzas de que se acerca el día de vengar los ultrajes.

Esa hipócrita nación que, por órgano de su Gobierno, había declarado que renunciaría al corso, apela á medios más viles, á la piratería y al robo.

Donde quiera que esos *heróicos* acorazados yankees armados de corazas, ametralladoras y tripulantes han encontrado algún humilde buque mercante español totalmente indefenso, se lo han llevado á Cayo Hueso, nos lo han robado apoderándose de su cargamento, sin ser éste contrabando de guerra ni hallarse dentro del plazo en que pudiera ejercerse el corso.

Pero cuando un simple cañonero nuestro como *Ligera* acomete á un destroyer americano, entonces sale éste huyendo como alma que lleva el diablo. ¡Qué *façañas!*

Los vapores *Catalina*, *Pedro*, y *Buenaventura*, las goletas *Antonia*, *Sofía*, *Candidita* y *Matilde* y otros buques que no recordamos, han sido víctimas de la rapiña yankee, y hoy se dice que también ha caído en poder de los piratas el vapor correo *Panamá*, de la Compañía Transatlántica.

El *Montserrat*, de la misma compañía, también ha sido perseguido por los cruceros americanos, aunque por fortuna el intrépido vapor ha burlado á sus perseguidores, y cuantos buques tenemos en la mar corren peligro de ser robados de la misma manera.

Y todos ellos sin llevar contrabando de guerra y habiendo salido del puerto de su procedencia antes de la declaración de guerra.

Dicen que esos buques serán devueltos; pero ¡quién cree en las promesas de piratas! Y aunque los devuelvan, ¿pagarán los perjuicios ocasionados á sus dueños?

Nuestra indignación no es porque nos roben impunemente nuestros barcos mercantes, sino porque vemos

que aquí no tomamos las represalias que merecen. Aquí nos contentamos con ser caballeros y personas decentes. ¡Canastos con nuestro quijotismo! Tan caballeros y tan decentes son nuestros ministros, que estamos viendo que si un día se les acerca un rata y les roba el reloj, se van á descubrir la cabeza y á ponerse guante blanco para saludarle y darle la mano. ¡Caballerismo con los ladrones! Es el colmo de la insensatez.

Hoy ó mañana llegará al puerto de Barcelona un pailebot americano con cargamento de carbón, y ya se dice que por haber salido antes del día 21 se le dejará entrar.

Antes también, salió el *Panamá*, y sin embargo, lo han apresado los yankees, sin llevar contrabando de guerra, como lo es, según ellos, el carbón.

Nuestros buques harían muy bien en echar mano á ese pailebot y en llevar á sus tripulantes codo con codo á Barcelona, como han hecho ellos en Cayo Hueso con los nuestros.

Y al ver lo que sucede en estos incidentes de la guerra, tenemos miedo de que en la cuestión principal pase lo mismo.

No sentimos la comezón de la impaciencia, ni nos delata la curiosidad por conocer cuáles son los planes del Gobierno, ni hemos de pararnos á averiguar las medidas que haya tomado para defender la honra nacional.

Creemos firmemente que los hechos le habrán despertado del letargo en que le tenia sumido la confianza en los cantos de paz del Sr. Moret, y, aunque tardíamente, habrá aprovechado los instantes para aprestarse á la defensa de los sagrados intereses de la Patria contra los alevosos y cobardes enemigos que, atropellando toda razón y derecho, nos han llevado á una guerra sin precedente en la historia del mundo civilizado, y que, si repudiada por todos, jamás fue temida por nadie en España.

Esta actitud nuestra no es sino la que predomina en toda la Nación, reflejada en el Parlamento por los representantes de todos los partidos, desde el ultramontano al federal; porque todos, absolutamente todos los españoles, cuando la salud de la Patria peligrá, ponen un candado en aquellas celdillas donde anidan otras ideas y tienen arraigo otros sentimientos.

En este unánime y admirable concierto de palabras y de voluntades, que nos ha conquistado á los ojos de Europa respetos y admiración que no

siempre se nos otorgaron, sólo se hace necesario que para el día de mañana las obras del Gobierno respondan en tal forma á los deseos del país, que vengan á hacernos olvidar errores que ya no tienen remedio.

Y de que nada, absolutamente nada, ha de escatimar la Nación para atender debidamente á las necesidades de la guerra, será buena prueba el que los proyectos del ministro de Hacienda, Sr. López Puigcerver, merecerán aprobación general, y los contribuyentes responderán á las nuevas cargas que se les imponen, y que vendrán á pesar sobre su situación harto difícil, ya que no, como nos creían los extraños, agotados por completo los recursos.

Porque el pueblo que sostuvo siete siglos de lucha, hasta que consiguió arrojar de su suelo á la bárbara tiranía musulmana, es capaz de todo, ténganlo presente nuestros enemigos los yankees, antes que dejar mermar uno solo de sus derechos por los que hoy pretenden atropellarle, arrastrados por la concupiscencia y la soberbia.

Pero á esas disposiciones del pueblo y de los partidos políticos no puede responderse con la parsimonia y la inacción, pues éstas determinarían seguramente un descalabro, en pos del que estarían la muerte y, lo que aun es cien veces peor, la deshonra.

Estamos colocados en situación tal, que se hace necesario que lo computado en otras ocasiones por heroico y temerario sea hoy lo corriente y vulgar; porque sin creer nosotros, ni mucho menos, que la superioridad numérica de las multitudes yankees pueda arrollarnos, es lo cierto que, poseedores nuestros enemigos de lo que constituye el nervio de la guerra, de que alardean en forma insultante y grosera, ha de ser necesario contrarrestarlo por el valor legendario y por la indiscutible superioridad técnica de nuestros marinos y de nuestros soldados; y en esto, es indudable que es un factor importantísimo, con el que hay que contar muy mucho, el tiempo.

Si éste le dejamos trascurrir en la inacción, ellos lo aprovecharán para preparar alguna nueva infamia; pues no es un duelo entre caballeros el que va á librarse: se trata de que el caballero se defienda contra la cobardía asechanza del rufián.

Tenga esto en cuenta el Gobierno; y aunque estemos á la defensiva, bueno será esperar andando.

EL MARQUÉS DE ARGÜELLES

Un hombre, un gran patriota hay, que en estos momentos merece llamar su persona la atención del pueblo español para admirarle, y la del Gobierno para otorgarle una recompensa.

Este hombre es D. Ramón Argüelles, marqués de Argüelles, que ha puesto á disposición del general Blanco la importante suma de *dos millones de duros* para atender á los gastos de la guerra.

El Sr. Argüelles es un asturiano que, desde su pueblo natal, Llanes, fué en su juventud á la isla de Cuba á buscar fortuna, y que la ha encontrado trabajando asiduamente hasta llegar á ser uno de los más ricos capitalistas de aquel país, que se ha regado con sangre y con sudor de los hijos de España.

El ilustre paisano del insigne Posada Herrera es hoy presidente de la Compañía de los ferro-carriles unidos, del Banco de Comercio y de los almacenes de Regla, y coronel del regimiento de Voluntarios urbanos.

Patriota entusiasta y descendiente dignísimo de los que en Covadonga emprendieron la obra gloriosa de la Reconquista, siente un amor vehemente por España, y al verla hoy en peligro, la dá generosamente una parte considerable del fruto de su trabajo para que se defienda.

El dinero es hoy más que nunca el nervio de la guerra, y esos *diez millones de pesetas* que el Sr. Argüelles dá á su patria constituyen un auxiliar poderoso para la campaña en que nuestro honor está empeñado.

Si las grandes cruces y las grandezas de España no se otorgan para agradecer desprendimientos como éste, no sabemos para qué sirven.

Los títulos más ilustres de la aristocracia antigua se concedieron para recompensar las acciones de guerra, y como para las contiendas de hoy es tan indispensable la sangre como el dinero, bien se puede conceder una alta distinción al que le dá á manos llenas.

De seguro que el Sr. Argüelles no la solicita ni la quiere; pero la patria no puede menos de mostrar su gratitud para con el que tan generosamente se porta.

Nuestra escuadra DE FILIPINAS

Ha causado excelente efecto el cablegrama enviado al ministro de Marina por el contralmirante D. Patricio Montojo, jefe del apostadero de Filipinas, en el cual dice que ha salido con la escuadra para tomar posiciones y esperar al enemigo.

Este despacho indica que el general Montojo conocía la salida para Manila de la escuadra yankee que estaba en Hon-kong, y contesta, sin duda, el cablegrama de aviso del gobierno.

El comandante general de las fuerzas navales de Filipinas dispone de los siguientes buques:

Cruceros de primera clase (3.500 toneladas) no protegidos: «Reina Cristina» y «Castilla». Cruceros de segunda clase (1.100 toneladas), protegidos: «Isla de Cuba» é «Isla de Luzón». Cruceros de segunda no protegidos: «Don Antonio de Ulloa», «Don Juan de Austria» y «Velasco». Crucero de tercera no protegido: «Elcano».

Cañoneros de primera (300 toneladas) «Quirós» y Villalobos». Cañonero de segunda: «Manileño», «Mariveles», «Mindoro», «Panay», «Ambay», «Calamianes», «Leyte» y «Arayat».

Catorce buques más, entre cañoneros de tercera y lanchas cañoneras, y los transportes «Cebú», «Manila» y «General Alava».

El «Reina Cristina» y el «Castilla» son los mayores y están armados con Krupps y Hontorias de 15 y 16 centímetros; pero son barcos de construcción antigua.

La escuadra que manda el contralmirante Montojo la deben formar el «Isla de Cuba» y el «Isla de Luzón», que son dos buenos buques de combate, y el «Don Juan de Austria», «Don Antonio de Ulloa» y «Velasco», los tres del tipo del «Conde de Venadito».

A VUELA PLUMA

Un caso raro y original:

Un amigo particular nuestro, joven distinguido, muy conocido en esta localidad, tuvo la loable ocurrencia de dar 1.000 pesetas para la suscripción organizada por *El Siglo Futuro*; pero tuvo la desdichada idea de añadir que no era integrista, ni comillista, ni carlista, sino solo católico, aunque no había disparidad de ideas entre las suyas y las del *Diario Catalán*.

Ayer se recibió en esta ciudad la orden del Consejo General de Cataluña del partido integrista para que sea dado de baja en la suscripción el patriota de las 1.000 pesetas, porque esa afinidad de ideas del suscriptor con el periódico del marqués de Comillas podría ser molesta y ofensiva á su jefe Sr. Nosedal.

Es tan extraño este caso, que dejamos los comentarios para el curioso lector, mientras el Sr. Nosedal nos cuente si está ó no enfadado.

Lo cual sería muy sensible.

Con objeto de evitar torcidas interpretaciones, debemos hacer constar que, al nombrarse la Comi-

sión de espectáculos, se acordó que ésta obrara independientemente de la Junta local de auxilios para la guerra, con la obligación, empero, de entregar á la tesorería de la misma lo que se recaude en los que organice.

Ayer falleció en esta ciudad la joven Sra. D.^a Josefa Lledó, esposa de nuestro amigo D. Juan Gilabert, víctima de un accidente repentino.

Sentimos vivamente la desgracia que hoy lloran las familias de Gilabert y Lledó y acompañamos en su dolor á su esposo y demás familia.

R. I. P.

Se ha publicado el número 18 de *El Eco de la Moda*, edición española de *Le Petit Echo de la Moda de París*, que por su economía y buen gusto tanta aceptación ha merecido. Acompaña dicho número un patron cortado tamaño natural de una Camiseta Chiméne.

Se suscribe en la librería de D. Arturo Voltes.

En la última «conversa» habida en el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, de Barcelona, sobre estercoleros, la concurrencia fué algo numerosa y se trató con bastante extensión de las cuestiones más importantes directamente relacionadas con el tema objeto de discusión; no se trató más que de los estercoleros y de la necesidad que de ellos tienen todos los agricultores, pues de haberse entrado en el exámen de todas las cuestiones relativas al abono de las tierras, hubieran sido necesarias muchas conversaciones y éstas por otra parte se hubieran alejado del tema concreto que se había propuesto.

Después de haber expuesto varios de los concurrentes su opinión sobre la necesidad y las condiciones que debe tener el estercolero, así como las causas que pueden hacer variar la composición del estiércol y los medios á que puede acudir para evitar ó disminuir las pérdidas de principios fertilizantes de las plantas cultivadas, fueron aprobadas las siguientes conclusiones:

1.^a No perder nada del líquido que se desprenda del estiércol.

2.^a Recoger este líquido en pozos desde los cuales pueda volverse á verter sobre el estiércol.

3.^a Debé procurarse que los estercoleros sean cubiertos, y en caso de que no lo sean, que no caiga sobre las pilas más agua que la que sobre su superficie llueva.

4.^a Que la superficie sea capaz para formar por lo menos dos pilas, una en formación y otra terminada.

5.^a Que los carrós puedan acercarse fácilmente al estercolero.

6.^a No echar nunca sobre estiércol completamente hecho nuevas capas de estiércol recién salido de las cuadras.

Tenemos entendido que hoy sale de Tarragona, para su destino en Madrid, el general D. José Gimenez Moreno, acompañado de su ayudante D. Agustín Montagur.

Ante la Comisión mixta de Reclutamiento deben verse hoy las excepciones alegadas por los mozos de Tortosa.

Por el Rectorado han sido nombrados maestros: de Altafulla, D. Mariano Crivillé; de Salamó, don Vicente Edo Nos; de Serra de Almós (Tivisa), D. Isidro Naspró; de Vallfogona, don Jaime Pérez.

Nuestro ilustre paisano el Rdo. Padre fray Antonio Cardona, procurador general de Tierra Santa, ha sido objeto de una alta distinción por parte del Sultán de Turquía, condecorándole de nuevo con una placa de gran estima en aquel país.

Los coleccionistas de fototipias de las cajas de cerillas podrán coleccionarlas dignamente comprando las preciosas cartulinas ú hojas de album que acaba de poner á la venta la casa editorial Parera y C.^a

Se compone actualmente de cinco series completas, magníficamente fototipias con elegantes dibujos, pudiendo formar juntos un hermoso album digno de figurar en las mejores librerías. Esto, unido á lo económico de su precio, los harán preferir á los coleccionistas.

Las escuelas y auxiliares vacantes que han de proveerse por concurso pertenecientes á este rectorado son las siguientes:

Escuelas elementales de niños.—Barcelona: Cabrera de Mataró, Montnegre, Riudeperas; Lérida: Caneján, Ciutadilla, Gesel, Grup; Tarragona: Caseras, Morera (La), Roda de Bará; Gerona: Molló, San Martín de Villalonga, con 625 pesetas.

Escuelas elementales de niñas.—Tarragona: Amposta (auxiliar); Barcelona: Barbará, Montbuy (Santa Margarita); Gerona: Báscara; Lérida: Foradada, Osso, Lopeira, Castellserá, Tuixent, Vilamitjana, con 625 pesetas.

Escuelas elementales mixtas.—Lérida: Ortoneda, con 625 pesetas.

Escuelas incompletas de niños.—Barcelona: Montseny, con 500 pesetas; Puigdalba, con 250 pesetas; Gerona: Rupiá, con 500 pesetas.

Escuelas incompletas de niñas.—Baleares: Llumesanas (Mahón); Barcelona: Montseny, con 500 pesetas, Talamanca, Viladordis (Manresa), con 250 pesetas; Tarragona: Querol, con 500 pesetas.

Escuelas incompletas de ambos sexos.—Tarragona: Enveja (Tortosa), Rojals, Vallespinosa (Santa Perpétua); Lérida: Estach, Olius; Gerona: Salas, Tallada (La); Barcelona: Sora, Valldán, Vallvidrera (Sarriá), Veciana, con 500 pesetas; Orsavinya, con 450 pesetas; Figols, con 400 pesetas; Gerona: San Aniol de Finestres, con 350 pesetas; Lérida: Clará (Castellar), con 250 pesetas.

Lustres de color Zapatería de Moreso.

Entre los inspectores de primera enseñanza designados por la Inspección general para formar parte de los tribunales de oposición á escuelas públicas de menos de 2.000 pesetas del distrito universitario de Barcelona, se halla el de esta provincia D. Luis Santa María.

Han sido destinados á los cuerpos y zonas que se indican los siguientes soldados regresados de Cuba:

Zona de Tarragona.—Francisco Vilás Santó, de Tortosa; Antonio Marsal Martorell, de Reus; Pedro Marcos Masil, de Falset; Juan Sorribas Sart, de Tortosa, y Pablo Caballé Ferraté, de Aleixar.

Albuera.—Lorenzo Galofre Vives, de Tarragona; José Eurra Olivar, de Reus, y Tomás Oliva Desad, de Mora de Ebro.

Luchana.—Juan Masip Grau, de Pont; Félix Aragonés-Gras, de Mora de Ebro; Sebastián Valls Grau, de Reus; Juan Andrés Roque, de Roquetas; Francisco Llauradó Méndez, de Reus, y José Saperas Porta, de Montblanch.

Ayer se reunió la Cámara de Comercio de Tarragona para tratar del conflicto creado por la Compañía arrendataria de los Consumos.

Acordó la Cámara protestar enérgicamente contra el proceder arbitrario de la Compañía, que entorpece continuamente con sus vejaciones las operaciones mercantiles.

Los excedentes de cupo que han sido llamados ahora á las armas serán licenciados en cuanto hayan recibido la instrucción militar.

No volverán á ingresar en filas hasta que las contingencias de la guerra lo exijan.

La Comisión provincial ha señalado para la celebración de las sesiones ordinarias durante el mes de Mayo próximo los días 17, 21 y 27, á las once de la mañana.

El último número de «La Guirnalda» y «La Bordadora» dedica una página al *Certámen Exposición* de bordados y sus anexos que debe verificarse en Barcelona durante los meses de Septiembre y Octubre.

Asimismo invita á las señoras que deseen representar á la comisión organizadora en provincias, á que expresen su conformidad á la dirección de dicho periódico, Archs, 8, pral.

Son muchos los premios concedidos por distinguidas corporaciones para estímulo de los expositores que concurren á dicho *Certámen-Exposición*, que, según noticias, resultará magnífico y sorprendente.

Como una coincidencia digna de ser tenida en cuenta, se hace observar que los almirantes Cervera y Montojo, que se hallan al frente de las escuadras que operan respectivamente en Cuba y en Filipinas, sirvieron á las órdenes del invicto Méndez Núñez durante la campaña del Pacífico, en la cual, por méritos de guerra, fueron promovidos ambos al empleo de teniente de navio.

En el recoplazo de 1897 ingresaron en caja 125.772 mozos, de los que fueron llamados á las filas 78.832 y el resto de 46.940 quedaron como excedentes de cupo. De éstos son llamados ahora 30.000 hombres.

El coronel inglés Mr. Pin-zón, descendiente de los ilustres marinos españoles del mismo apellido, ha solicitado de nuestro gobierno que se le conceda, mientras dure la guerra

y como voluntario, un puesto de honor en las filas del ejército de España.

El célebre oculista D. Miguel Balari que vive en Barcelona, calle de Fernando VII, 39, es el único médico español que cura las enfermedades de la vista por el método vegetal-árabe.

Los enfermos de fuera de Barcelona no necesitan permanecer en aquella capital mas que el tiempo suficiente para ser reconocidos y diagnosticados, pudiendo en su propia casa usar por sí mismos el tratamiento vegetal-árabe.

Se contestan las consultas que se hagan por escrito.

Á ESPAÑA

Un pueblo infame, vil, de mercaderes, Sin un nombre legítimo en la historia, Intenta, España, mancillar tu gloria, Olvidando quien es y quien tú eres. Si por noble y magnánima prefieres Mejor la paz, que, en lucha, la victoria, Antes que para el mundo sea irrisoria La serena prudencia que tuvieres, Sin temor vé á luchar; fuerte muralla Tus hijos formarán de corazones Que al infame agresor sirva de valla; Y si á faltarte llegan municiones Con huesos de españoles por metralla Defiendan tu bandera los cañones.

GERÓNIMO DE LA CAL.

CORREO DE MADRID

29 de Abril de 1898.

El bombardeo de Matanzas

Un telegrama de Londres recibido hoy en la Bolsa dá cuenta de que ha empezado el bombardeo de Matanzas.

A esto se debe la baja de los valores.

El Gobierno no ha recibido todavía noticia alguna sobre el particular.

Personas conocedoras de Cuba niegan la veracidad de la noticia, porque no parece probable que los yankees hayan empezado las hostilidades por el punto más desfavorable, ya que el puerto de Matanzas está situado dentro de una larga lengua de tierra defendida por fuertes baterías.

La escuadra americana, por muy inexpertos que sean sus marinos, no habrá ido á iniciar sus bombardeos en un punto sumamente desventajoso, cuando hay otros puntos del litoral fáciles de bombardear con menos peligro.

Alarma en Nueva York

Se han enviado á Nueva York instrucciones ante el temor de un bombardeo por parte de la escuadra española.

Un despacho de aquella capital confirma que al entrar en aquel puerto un vapor mercante, enganchó con la hélice los cables que estaban en

comunicación con los torpedos que defienden la entrada del puerto.

El vapor se llevó setecientos diez cables eléctricos del sistema de comunicaciones con las minas, sin que estallara ningún torpedo.

Un accidente análogo ha ocurrido en el puerto de Baltimore.

Estos hechos han causado gran alarma en Nueva York, habiendo aumentado la contrariedad el hecho de haber conseguido varios barcos españoles, entre ellos el *Montserrat*, llegar á puerto, á pesar del bloqueo de la isla.

Esto demuestra las dificultades que la actual guerra presenta, á pesar de los optimismos de los enemigos de España.

En general, se va viendo que eran infundadas las alharacas de los jingoístas.

Un acorazado yankee varado

Acaban de asegurarme que, frente al litoral de Pinar del Río, ha encallado un acorazado norte-americano de la escuadra bloqueadora.

Procuraré comprobar y ampliar la noticia.

Confirmación oficial

Un parte oficial de la Habana confirma categóricamente la varadura del acorazado norte-americano.

Embarrancó frente á Dimas (provincia de Pinar del Río).

Añade el parte oficial que trabajan tres vapores americanos para poner á flote el acorazado.

La escuadra yankee

La escuadra yankee sigue persiguiendo á los buques mercantes españoles que, indefensos é ignorando sus capitanes la declaración de guerra por haberse dado antes á la mar, se dirigen á los puertos cubanos.

Anteayer fué apresado el vapor *Ambrosio Bolívar* por un cañonero americano.

Varios periódicos se quejan de la manera como se lleva á cabo el bloqueo.

Con este motivo comienzan ya á dirigirse censuras á la escuadra bloqueadora, porque, desde que se inició el bloqueo, han entrado cinco vapores españoles en puertos bloqueados.

La noticia de que el *Montserrat* y otros dos vapores han burlado la vigilancia de la escuadra americana, cuando se creía ya que el primero había sido apresado, ha producido verdadera indignación entre los jingoes.

Conferencia

El representante del Fomento del Trabajo Nacional, señor Brunet, ha conferenciado con el ministro de Hacienda acerca de los problemas económicos existentes en la actualidad.

Parece que el señor López Puigcerver, en atención á las circunstancias difíciles que atravesamos, no quiere abordar la cuestión de pagar en pesetas los cupones del Interior.

Ha manifestado el ministro de Hacienda que la baja de los valores obe-

dece á manejos de los especuladores que, conocedores de la necesidad en que se ve el Gobierno de realizar pagos importantes en francos y libras en el extranjero, tratan de aprovecharse de la ocasión.

Ha añadido que la baja se efectuará cuando se hayan realizado tales pagos.

Respecto á la creación de una sucursal del Banco de España en París, ha manifestado el Sr. Puigcerver que no podía establecerse hasta encontrar el medio de obtener cien millones de pesetas en oro como reserva metálica.

La primera victoria de España Según la prensa inglesa

Telegrafían de Londres que los periódicos publican despachos de la Habana detallando el combate entre la cañonera *Ligera* y el caza-torpederos americano *Cushing*, frente á Cárdenas.

Titulan los despachos «La primera victoria de España», agregando que el torpedero yankee quedó medio destrozado.

En este hecho bastan los pronósticos favorables á nuestra causa, demostrando la prensa inglesa grandes simpatías por España.

Muchas inglesas llevan en el ojal banderitas españolas.

Los periódicos, á pesar de la conducta del Gobierno británico, favorable á los Estados Unidos, tratan á España de gran nación.

Confusión en Washington

Telegrafían también de Nueva York diciendo que cada día se estudia un plan nuevo para la campaña contra los españoles.

Supónese que España tiene á su vez un proyecto acordado que se traducirá en una gran sorpresa dentro de breves días.

Los periódicos anuncian el próximo ataque de varios puertos americanos.

Con este motivo cunde la alarma en la Florida.

Los buques extranjeros

No reconocen el bloqueo

Telegrafían de Washington que los buques extranjeros se niegan á reconocer el bloqueo de la Habana, desobedeciendo las órdenes de la escuadra americana.

Mac-Kinley se muestra indignadísimo de que sean detenidos los barcos que no lleven carbón ni víveres.

Inglaterra se muestra también quejosa de tal proceder, insistiendo en que sean devueltas las embarcaciones mercantes apresadas últimamente.

Esto disgusta á los marinos yankees, pues creían que el Gabinete de Washington aprobaría su fechoría.

La Trasatlántica española

La Compañía Trasatlántica ha entablado una reclamación formal que será debidamente cursada, contra el apresamiento de su vapor *Panamá*.

El vapor *Montevideo*, de la Trasatlántica, correo de Filipinas, ha sido armado en Cavite como crucero au-

xiliar, ingresando en la escuadra del Archipiélago.

El ministro de Marina asegura que no hay ningún barco de guerra de los Estados Unidos en aguas europeas.

El correo para Puerto Rico y Cuba, correspondiente al día 30 del corriente, retrasa su salida.

Fanfarronada yankee

Dicen de Hong-Kong que el almirante yankee ha dicho, al salir de aquel puerto, que después de derrotar á la escuadra española, concederá media hora para que se rinda la plaza de Manila, y que si no, la arrasará con sus cañones.

El Sr. Castelar

Al recibir á los comisionados que le han hecho entrega del Mensaje, el Sr. Castelar les dirigió patrióticas frases, protestando con energía contra las prepotencias de los Estados Unidos.

Declaró el Sr. Castelar que contestará oportunamente á las excitaciones que recibe de toda España.

En cuanto al discurso que ha de pronunciar en las Cortes, el Sr. Castelar se reserva hacerlo en forma de interpelación al Gobierno, cuando los acontecimientos le den ocasión.

Un supuesto combate

Otra noticia que ha circulado hoy ha sido la de que la escuadra española había encontrado á la norteamericana, librándose un combate á pocas millas de Manila.

Tampoco el Gobierno tiene noticias del supuesto hecho.

No la telefoneamos, porque desde el primer momento que empezó á correr el rumor tenía todas las apariencias de un «canard».

Ha circulado también el rumor de que la escuadra norteamericana del contralmirante Dewey tiene por objetivo efectuar un desembarco en la isla de Cebús, donde se produce el carbón en abundancia.

Si así fuera, podíamos estar tranquilos, porque no hay en toda la isla ningún puerto que pueda ser bombardeado, y si los norteamericanos efectuasen un desembarco, serían derrotados fácilmente por las fuerzas del general Ríos que, en número de 1.000 hombres, han llegado á dicha isla, procedentes de Manila, para reforzar la guarnición de la misma.

CONSULTORIO HOMEOPATICO DEL MÉDICO

D. VICTOR MELENDEZ RICO
Calle S. Roque, n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.); se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

Chocolate Juncosa

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Relojería Climent

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedías, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desaparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.



Consultorio de Medicina y Cirujía general

DIRIGIDO POR EL MÉDICO

Juan José Cucala,

Ex-ayudante de la policlínica de la Princesa, y H. Provincial, ex-ayudante de enfermedades de los ojos del Real Refugio, y ex-profesor ayudante de la Escuela práctica de Madrid.

Ojos, oído, nariz y garganta, partos, matriz, vias urinarias, etc.

Se practican operaciones de párpados, globo del ojo y vias lagrimales; graduación de vista para lentes (gafas) y colocación de ojos artificiales.

Curación de granulaciones pronto y sin dolor, (si la clase de granulaciones lo exige).

Tumores y flujos de oído.

Ocena (fetidez del aliento), en poco tiempo.

Afecciones de la matriz, flujos por crónicos que sean; corrige la esterilidad en la mujer en muchos casos por procedimientos modernos.

Consulta: de 11 a 1 tarde y de 7 a 8 noche

TORTOSA

Calle Cambios, 3, principal, vulgo calle del Puente, frente Plaza Nueva

Este Consultorio está montado en arreglo de los conocimientos modernos, de aparatos, instrumentos, limpieza, etc., etc.

Precios del Consultorio, pidanse prospectos.

Tónico-genitales

del Dr. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la **IMPOTENCIA**, debilidad, esparmatorea y esterilidad.

Cuenta 30 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, a 30 reales caja, y se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales—Carretas, núm. 39—Madrid

En Tortosa, D. Pablo Canalda.

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tabletas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse a D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Unico depósito en Tortosa: Confitaría de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

Alfonso Meifren

DE CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fístulas dentarias, ruidos, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., a precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Péntrre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuar, con ó sin habitación.

PAPELERIA

DE

BIARNES y KIES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado a la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliógrafos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Sawaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, a precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHOCOLATE-JUNCO SA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

TALLER ESPECIAL
PARA TODA CLASE
DE
COMPOSURAS

¡BUENOS Y BARATOS!
¡QUERRES RELUJES
M. CLIMEN
LOS ENCONTRAREIS EN LA Relojeria de TORTOSA

